

bahasa yang digunakan suatu masyarakat, kita sukar mengambil bagian dalam kehidupan sosial mereka, sebab hal tersebut terutama dilakukan dengan media bahasa. Demikian bila kita memiliki kemampuan berbahasa berarti kita memiliki media untuk berkomunikasi.

Bahasa mempunyai fungsi dan peranan pokok sebagai media untuk berkomunikasi. Fungsinya dapat pula dibedakan berbagai peran lain dari bahasa seperti:

- 1) Bahasa sebagai wahana untuk mengadakan kontak/hubungan.
- 2) Untuk mengungkapkan perasaan, kebutuhan, dan keinginan.
- 3) Untuk mengatur dan menguasai tingkah laku orang lain.
- 4) Untuk pemberian informasi.
- 5) Untuk memperoleh pengetahuan.

Bila seorang anak memiliki kemampuan berbahasa, mereka akan memiliki sarana untuk mengembangkan segi sosial, emosional, maupun intelektualnya. Mereka akan memiliki kemampuan untuk mengungkapkan perasaan dan keinginannya terhadap sesama, dapat memperoleh pengetahuan dan saling bertukar pikiran.

Perkembangan kemampuan bahasa dan komunikasi anak tunarungu terutama yang tergolong tunarungu total tentu tidak mungkin untuk sampai pada penguasaan bahasa melalui pendengarannya, melainkan harus melalui penglihatannya dan memanfaatkan sisa pendengarannya. Oleh sebab itu komunikasi bagi

penyandang tunarungu. Perkembangan sosial dan kepribadian manusia juga sangat dipengaruhi oleh kemampuannya dalam berkomunikasi.

Perlunya bimbingan dan konseling dilatar belakangi oleh banyaknya masalah, baik masalah pribadi maupun masalah sosial. Orang yang normal maupun orang yang berkebutuhan khusus seperti penyandang tunarungu pasti mempunyai masalah. Ada beberapa metode komunikasi yang digunakan penyandang tunarungu, metode ini juga dapat digunakan dalam proses konseling, yaitu menggunakan metode sebagai berikut:

- a. Metode Manual, metode ini memiliki dua komponen dasar, yaitu:
 - 1) Bahasa isyarat. Menggunakan bahasa isyarat standar untuk menjelaskan kata dan konsep. Seringkali ada hubungan harfiah antara posisi tangan dan kata yang dijelaskan. Bahasa isyarat tidak mempunyai makna ganda dan sebagian besar bisa dibedakan dan tidak serupa satu dengan yang lainnya.
 - 2) *Finger Spelling* atau abjad jari, menggambarkan *alphabet* secara manual. *Finger spelling* ini digunakan sebagai pelengkap bahasa isyarat.
- b. Metode Oral, metode ini menekankan pada pembimbingan ucapan dan membaca ucapan. Yaitu dengan memperhatikan gerak bibir, posisi bibir, serta gigi, dan membaca isyarat-isyarat ekspresi wajah agar dapat memahami apa yang sedang diucapkan.

waktu yang cukup lama karena menggunakan per huruf dalam berkomunikasi. Jadi, lebih efisiennya menggunakan SIBI.

Tidak semua penyandang tunarungu dapat menggunakan bahasa bibir, SIBI, dan abjad jari. Jika penyandang tunarungu tidak bisa menggunakan ke tiga media komunikasi tersebut maka jalan terakhir bagi konselor untuk menggali permasalahan dari klien adalah dengan menggunakan tulisan. Atau memberikan contoh-contoh ekspresi dengan kalimat sehingga diharapkan klien akan menirukan.

Setelah mengetahui apa yang harus dimiliki seorang konselor sebelum melakukan konseling terhadap penyandang tunarungu, selanjutnya ada beberapa langkah dalam proses bimbingan konseling dengan menggunakan SIBI yaitu:

- 1) Mencari atau menggali permasalahan dari klien atau orang-orang terdekat klien, seperti teman, tetangga, keluarga, guru dan lain sebagainya.
- 2) Mengetahui faktor-faktor yang menyebabkan penyandang tunarungu mengalami permasalahan, sebagaimana yang telah terjadi pada diri klien dapat diperoleh dari langkah pertama.
- 3) Menentukan langkah-langkah bantuan apa yang sesuai dengan permasalahan klien.
- 4) Melakukan pembinaan kepada klien yang sesuai dengan permasalahan klien, seperti memberikan contoh-contoh baik dan buruknya dari permasalahan yang dialami oleh klien.

tunarungu adalah pelaksanaan bimbingan dan konseling atau cara-cara yang diupayakan untuk membantu menyelesaikan tentang kesulitan belajar yang dialami oleh siswa tunarungu SMALB-B Karya Mulia Surabaya. Bahwasanya segala hal, baik faktor psikis atau jasmani yang menjadikan siswa-siswi tunarungu SMALB-B Karya Mulia Surabaya mengalami hambatan, gangguan dan ketidak lancaran dalam proses belajar. Kesulitan belajar merupakan suatu kondisi dimana anak didik tidak dapat belajar secara wajar, disebabkan adanya ancaman, hambatan ataupun gangguan dalam belajar.

2. Proses komunikasi siswa tunarungu sekolah luar biasa (SLB)–B Muhammadiyah Golokan Sidayu Gresik, ditulis oleh Wiliz Zuraidah, IAIN Fakultas Dakwah, Komunikasi (2005),

Penelitian ini menjelaskan tentang proses komunikasi siswa tunarungu sekolah luar biasa (SLB)–B Muhammadiyah Golokan Sidayu Gresik. Permasalahan yang dikaji dalam skripsi ini adalah bagaimana proses komunikasi siswa tunarungu dengan teman dan gurunya. Komunikasi adalah proses penyampaian suatu pernyataan oleh seseorang kepada orang lain. Proses komunikasi siswa tunarungu di SLB-B Muhammadiyah Golokan Sidayu dapat dikategorikan menjadi sebuah proses komunikasi secara utuh bagi siswa tunarungu. Mereka berkomunikasi dengan *face to face* atau tatap muka, hal ini disebabkan karena siswa tunarungu lebih menonjolkan idra penglihatannya. Proses komunikasi antara guru dan siswa kadang-kadang mengalami hambatan

yaitu antara komunikator dan komunikan seringkali terjadi kesalahan fahaman dalam hal pengertian mengenai kata-kata bahasa.

3. Bimbingan Konseling Agama dengan terapi realitas dalam mengatasi rendah diri (Minder). (studi kasus: remaja rendah diri (Minder) akibat menderita tunarungu) di Dusun Dingin, Desa Ngronggot, Kecamatan Ngronggot, Kabupaten Nganjuk, ditulis oleh Nur kholisoh, IAIN Fakultas Dakwah, BPI (2003).

Penelitian ini membahas tentang bagaimana mengatasi seorang yang rendah diri (minder) akibat menderita tunarungu dengan menggunakan terapi realitas. Minder adalah suatu keadaan seseorang merasa dirinya dalam keadaan serba kurang, serba ketinggalan, serba dibawah jika dibandingkan dirinya dengan orang lain. Penelitian ini membahas seorang remaja yang tidak dapat menerima kenyataan bahwa dirinya menyandang tunarungu, sehingga dia merasa minder, dan suka menyendiri. Terapi realitas berfungsi sebagai guru dan model serta mengkonfrontasikan klien dengan cara-cara yang bisa membantu klien menghadapi kenyataan dan memenuhi kebutuhan dasar tanpa merugikan diri sendiri serta orang lain, dan juga membantunya dalam menghadapi kenyataan hidupnya.

Penelitian ini mengambil permasalahan yang sama yaitu bimbingan konseling dalam menangani anak tunarungu, sama dengan peneliti yang pertama, tapi masalahnya yang berbeda. Yaitu bimbingan dan konseling Islam dengan menggunakan media komunikasi SIBI bagi

penyandang tunarungu di SMALB-B Karya Mulia Surabaya, sehingga penelitian ini berbeda dengan penelitian terdahulu, yang membahas mengenai bimbingan konseling dalam menangani kesulitan belajar anak tunarungu.

Topik penelitian yang kedua membahas mengenai proses komunikasi siswa tunarungu yaitu bagaimana proses komunikasi siswa tunarungu tersebut. Ketiga membahas tentang seorang yang minder akibat tunarungu. Hal ini dapat menggunakan SIBI untuk proses komunikasi tersebut dan memotivasi remaja yang minder akibat tunarungu. Untuk proses komunikasi, dan minder, dapat menggunakan SIBI dalam menanganinya, karena SIBI adalah media komunikasi total yang digunakan oleh para penyandang tunarungu.

Penelitian ini juga ditentukan mengenai masalah bagaimana langkah-langkah proses bimbingan dan konseling, hambatan-hambatan yang terjadi pada proses konseling. Sehingga dapat menghasilkan hasil yang berbeda pula. Kajian proses konseling di sini merupakan hal yang berbeda karena dapat mengetahui langkah-langkah proses konseling dengan menggunakan SIBI yang terjadi di SMALB-B Karya Mulia Surabaya yang dapat dikategorikan menjadi sebuah proses konseling secara utuh bagi siswa tunarungu untuk itu peneliti mengambil judul “Bimbingan dan Konseling Islam dengan Menggunakan Media Komunikasi SIBI bagi Penyandang Tunarungu di SMALB-B Karya Mulia Surabaya.